



**Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places
pour personnes handicapées de grande dépendance**

Rapport d'activités du GAMP 2022

Le GAMP est un mouvement de pression citoyen. Les activités du GAMP sont décidées par une vingtaine de membres actifs qui se réunissent régulièrement. Cette année 2022, conclue enfin la période d'urgence due à la pandémie de COVID-19, la présence au bureau a été totalement reprise. La plupart de nos réunions se sont tenues en situation mixte de présence et vidéo-conférence.

Cette année encore, nous avons bénéficié de l'aide d'une stagiaire pendant deux semaines au mois de mars : Kawtar Bakali.

1. GESTION DU MOUVEMENT/ASBL - MEMBRES DU GAMP

Nous occupons les bureaux sis Rue du Méridien 22 à Saint-Josse-ten-Noode dans lesquels nous sommes entrés en avril 2016.

Nous sommes une vingtaine de membres actifs qui se réunissent régulièrement. En cette année 2022, nous avons perdu, cause décès, un administrateur et membre très actif du GAMP – Jean Pestieau – et les deux membres de l'AG de longue date Louis Schmitz et Yoshiko Okada.

Les activités quotidiennes sont assurées par une équipe composée de Thibault Menke (salarié à temps plein sous contrat ACS), Cinzia Agoni (porte-parole du GAMP) et Flavio Tolfo (président de l'asbl Les Briques du GAMP).

Notre équipe est renforcée par la présence régulière de Eleonora Grandi, psychologue en charge des activités liées au projet Bookbox et de Gaia Benvenuti, éducatrice accompagnant les partenaires du projet. Eleonora conçoit aussi les outils d'apprentissage que nous publions sur notre site et qui sont accessibles gratuitement. Nous pouvons en outre compter sur une nouvelle collaboratrice qui gère les séances d'information à l'autisme et les groupes de guidance parentale : Sophie Carlier, psychologue spécialisée en autisme.

Pour ce qui concerne les campagnes de communication, Corine Jamar nous apporte ses précieux conseils en tant qu'experte et rédige des articles et cartes blanches au besoin. Sarah-Moon Howe et d'autres membres du GAMP interviennent ponctuellement dans les événements que nous organisons ainsi que dans les media.

Dans le cadre des réseaux sociaux, Camille Demaret qui a rejoint l'équipe en 2022, est chargée de publier nos informations les plus importantes sur le réseau Twitter et a rédigé une carte blanche.

Au niveau politique, nous bénéficions du support d'Abdel Kajjal qui fait partie du Conseil Supérieur National des Personnes Handicapées, de Jean Pestieau et Stéphanie Koplowicz, qui nous a rejoints récemment suite au décès de Jean, et d'Alexandra Daoust qui fait la veille des parlements et relis les gros dossiers politiques.

Au niveau juridique, nous bénéficions des conseils de Anne Ketelaer et du support de Vittoria Barbaso pour la rédaction des fiches juridiques destinées aux parents.

Vittoria organise aussi les activités de loisirs destinées aux parents (resto, rencontres informelles).

Au niveau de l'enseignement et des bonnes pratiques, nous recevons les précieux conseils de Ghislain Magerotte et Sabrina Tacca qui, bien qu'ayant quitté Bruxelles, se charge des recherches d'articles scientifiques et rédige des dossiers à destination politique.

Divers membres du GAMP participent à nos actions et activités politiques et événementielles. Nous comptons aussi sur toute une série de partenaires avec lesquels nous menons des actions et activités diverses et régulières : <https://gamp.be/gamp/nos-partenaires/>



**Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places
pour personnes handicapées de grande dépendance**

2. COMMUNICATION

Thibault Menke assure les tâches et activités suivantes : la gestion et mise à jour du blog et du site du GAMP, la gestion des réseaux sociaux et notamment de la page Facebook qui est très active, les bilans statistiques des réseaux, la gestion des différents listings, la rédaction et envoi de la Newsletter, la création et le graphisme des campagnes médiatiques, brochures et dépliants, diaporama et vidéos.

Thibault est secondé régulièrement par Victoria Cattani, personne externe au mouvement, pour ce qui concerne les reportage photos et les vidéos, ainsi que pour des travaux de graphisme.

2.1 Actions de sensibilisation et événements

Cette année, nous avons participé à des activités et actions percutantes qui ont attiré l'attention des media. Nous avons aussi organisé pour la journée internationale des personnes handicapées du 3 décembre 2022 deux événements subsidiés par la Ville de Bruxelles.

Citons plus particulièrement les événements suivants :

Le Festival de la trisomie 21 les 19 et 20 mars : Nous avons tenu un stand au village associatif pendant le week-end du Festival au Centre Culturel d'Uccle :

<https://www.gamp.be/2022/03/09/le-festival-de-la-trisomie-21/>

La journée mondiale de l'autisme le 2 avril : pour cette journée récurrente, nous avons participé à une projection d'un film suivie d'un débat, à une kermesse soutenue par la Ville de Bruxelles, à une soirée de gala organisée par l'asbl Nehema et à une interview sur la radio Arabel FM :

<https://www.gamp.be/2022/04/04/journee-autisme-2022/>

Enfin, nous avons convié parents et sympathisants à la Grand-Place de Bruxelles pour l'illumination en bleu de l'Hôtel de Ville : <https://www.gamp.be/2022/03/24/2-avril-2022-tous-a-la-grand-place/>.

Participation au Congrès d'Inclusion Europe les 7 et 8 septembre : Nous avons été sollicités pour intervenir au sein de ce Congrès au sujet de la réclamation collective de 2013 contre l'Etat belge :

<https://www.gamp.be/2022/09/30/inclusion-europe-fin-de-la-segregation/>

Un autre événement a suivi le 16 décembre : Quel soutien pour les personnes avec déficience intellectuelle ? - <https://www.gamp.be/2022/12/06/soutien-handicap-intellectuel-inclusion-europe/>

Stand à Manifiesta les 17 et 18 septembre : Comme pour les années précédentes, nous avons tenu un stand dans le carré de la santé de Manifiesta, événement organisé à Ostende. Ce fut une occasion de rencontrer plusieurs acteurs de la santé en Belgique et notamment les Maisons médicales ainsi qu'un public concerné par le handicap.

La semaine des handicaps 2022 du 28 novembre au 4 décembre : Nous avons introduit une demande de subsides auprès de la Ville de Bruxelles dans le cadre de la première semaine dédiée à la journée internationale des personnes handicapées du 3 décembre. Nous avons donc organisé deux événements qui ont eu un discret succès :

- 28/11 – Projection de courts-métrages à la salle de la Tour à Plomb en collaboration avec le TEFF et avec la participation de Luc Boland, président du Festival et de Sarah-Moon Howe, membre du GAMP : <https://www.gamp.be/2022/10/31/projection-courts-metragés/>
- 30/11 – Vernissage de « Sans rancune », exposition photos de Alexandra Daoust, membre du GAMP, et de Jean-Marie Huet, président de l'ABMM. <https://www.gamp.be/2022/10/31/expo-photo-sans-rancune/>



Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places pour personnes handicapées de grande dépendance

Cet article reprend l'ensemble des événements : <https://www.gamp.be/2022/12/03/la-semaine-des-handicaps-2022/>

La mise en place des « Heures silencieuses » dans nos supermarchés dans le cadre du 3 décembre, journée internationale des personnes handicapées, afin de permettre aux personnes hypersensibles et/ou avec autisme une expérience d'achats plus agréable : à la suite d'une démarche du député bruxellois David Weytsman, le groupe Delhaize a mis en place des heures hebdomadaires avec réduction de stimulations sensorielles dans ses supermarchés (lumières tamisées, pas de musique et d'annonces au micro, arrêt des frigos aux caisses, information du personnel ...). Nous avons été invités à participer au lancement de ces mesures et avons répondu aux questions de media, voir article <https://gamp.be/heure-silencieuse-supermarche-autisme/>
Dans ce contexte, nous avons aussi approfondi la question de l'influence du bruit sur la prise de décisions des personnes avec autisme : <https://www.gamp.be/2022/12/13/autisme-bruits-espace-public/>

2.2 Réalisations originales du GAMP

Cette année, nous avons réalisé une vidéo concernant les stages de codage pour jeunes avec autisme organisés gratuitement par We are coders : <https://www.youtube.com/watch?v=jeded-6p7q8> suivie de l'article : <https://www.gamp.be/2022/08/08/inclusion-des-jeunes-autistes-en-pratique/>

2.3 Articles informatifs de blog et dossiers

En 2022, nous avons publié 36 articles de blog et un très grand nombre de post sur les réseaux (qu'il est impossible de recenser puisqu'en moyenne nous postons au moins 1 fois par jour). De ce fait, notre page Facebook et notre site ont été fort visités (voir annexe).

En plus des articles déjà cités au point 2.1, notons les dossiers suivants (cette liste n'est pas exhaustive, elle reprend les dossiers principaux) :

Résumé du rapport UNIA sur le respect des droits des personnes handicapées :
<https://gamp.be/2022/01/10/que-retenir-du-rapport-d-unia/>

L'impact sur les personnes handicapées de la fermeture de certains guichets de la SNCB : <https://gamp.be/2022/01/24/sncb-fermeture-guichet/>

Enquête du GAMP sur l'accessibilité des hôpitaux aux personnes en situation de handicap : <https://www.gamp.be/2022/03/17/nos-hopitaux-sont-ils-accessibles/>

Des outils de support pour les enfants réfugiés ukrainiens avec autisme :
<https://www.gamp.be/2022/03/22/aide-refugies-ukrainiens-autisme/>

Pétition contre le refus de création de places pour personnes handicapées dans un village wallon : <https://gamp.be/2022/04/12/une-petition-contre-60-places/>

L'importance des bonnes pratiques dans la prise en charge de l'autisme :
<https://www.gamp.be/2022/05/04/bonnes-pratiques-2022/>

Problèmes pour les familles avec la numérisation des déclarations des administrateurs des biens : <https://gamp.be/2022/07/07/les-administrateurs-familiaux-pieges-dans-le-registre-central-de-la-protection-des-personnes/>

L'étude sur le cadastre des services et les besoins des personnes handicapées :
<https://gamp.be/2022/07/19/etude-besoins-2022/>



**Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places
pour personnes handicapées de grande dépendance**

Problèmes de transport scolaire à la rentrée 2022 :

<https://www.gamp.be/2022/09/01/rentree-2022-pas-de-transport-scolaire/> et
<https://gamp.be/2022/10/03/transports-scolaire-nous-agissons/>

Retard dans la révision des allocations majorées :

<https://www.gamp.be/2022/09/20/parents-sans-allocation-retard-administration/>

Une réflexion sur la publicité dans le domaine du handicap :

<https://gamp.be/2022/10/14/enfant-autiste-cris-cap48/>

L'influence du bruit sur la prise de décisions des personnes avec autisme :

<https://www.gamp.be/2022/12/13/autisme-bruits-espace-public/>

Cartes blanches :

- **Ma voix résonne à l'intérieur** – Carte blanche d'une maman qui porte la voix de son fils polyhandicapé : <https://www.gamp.be/2022/09/23/ma-voix-resonne-a-linterieur/>
- **C'est trop facile** – Carte blanche d'une maman qui a regardé la soirée Cap48 : <https://www.gamp.be/2022/10/18/maman-qui-regarde-cap48/>

2.4 Le GAMP et les media

Plusieurs interviews avec des média (presse écrite, radio et télévision) ont été réalisées dans le cadre d'événements comme le 2 avril - journée mondiale de l'autisme - et le 3 décembre - journée internationale des personnes handicapées.

2.5 La Newsletter du GAMP « Agissons ! »

La Newsletter est envoyée à plus de 1.642 contacts. En 2022, nous avons envoyé 23 Newsletter, le double que l'année précédente. Des statistiques sont disponibles dans l'annexe.

3. DROIT

Notre collaboration avec **l'asbl DHEI** s'est poursuivie tout au long de l'année et Thibault et Cinzia ont participé à des formations juridiques.

Nous avons aussi poursuivi nos contacts avec **UNIA** dans le cadre d'une rencontre du 23 juin (Un autre monde est possible) et de réunions pour le suivi de la Convention ONU des personnes handicapées.

En 2022, nous avons entamé une fructueuse collaboration avec **l'Université Saint Louis** et plus particulièrement avec la professeure Isabelle Hachez, future rectrice de l'Université. Dans ce contexte, le GAMP a participé et est intervenu à la **Conférence Alter les 7 et 8 juillet** au sujet de la réclamation collective de 2013 contre l'Etat belge. L'article concernant cette intervention sera publié en 2023.

4. ACTIVITES POLITIQUES

4.1 Actions politiques

Les points forts de nos activités politiques ont été les suivants :

GAMP – www.gamp.be – info@gamp.be

Personne de contact : Cinzia Agoni- Clos du Bergoje, 20 – 1160 Bruxelles – 0471 / 30 40 64



Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places pour personnes handicapées de grande dépendance

Prise de position du GAMP sur le Plan d'action fédéral handicap 2021-2024 porté par la Ministre Karine Lalieux : <https://www.gamp.be/2022/05/09/plan-daction-federal-handicap-2021-2024/>. Le 22 novembre, le GAMP a participé à la présentation de la mise en œuvre du plan par la Ministre Karine Lalieux à La Tricoterie.

Obtention du remboursement des frais de kiné pour les enfants IMC : ce dossier a été travaillé en collaboration avec une députée de la Chambre et a donné de très bons résultats : <https://gamp.be/2022/06/01/victoire-pour-les-enfants-imc/>

Rentrée du Parlement Francophone Bruxellois : elle a donné lieu à plusieurs rencontres avec les députés et notamment le 30 septembre lorsqu'une délégation de parents a été reçue par la Présidente du Parlement Magali Plovie et une délégation de parlementaires. Plusieurs articles de blog ont été publiés et un dossier politique de revendications a été rédigé :

- Les parents au Parlement : <https://www.gamp.be/2022/09/14/les-parents-au-parlement-rentree-2022/>
- Parents interdits de grève : <https://www.gamp.be/2022/09/21/parents-interdits-de-greve/>
- Rentrée du Parlement Francophone Bruxellois du 23 septembre 2022 : <https://www.gamp.be/2022/09/20/rentree-parlement-bruxellois-2022/>

Problèmes de transport scolaire : les grosses difficultés rencontrées dans le cadre du transport scolaire gratuit organisé par la COCOF pour les enfants en situation de handicap ont donné lieu à plusieurs interpellations parlementaires. Le GAMP a dès lors rencontré le Ministre Rudi Vervoort et son cabinet ainsi que l'administratrice générale de la COCOF Bernadette Lambrechts à cet effet. Le point sur ce dossier remonte à octobre et depuis, la situation s'est améliorée : <https://www.gamp.be/2022/10/13/transports-scolaires-cp-2022/>

Déclaration de Politique Générale de la COCOF 2022 : le GAMP était comme chaque année présent au Parlement lors de cette déclaration annuelle de politique générale et en a fait un résumé pour ses membres : <https://www.gamp.be/2022/10/24/declaration-de-politique-generale-2022/>

4.2 Contacts politiques

Tout au long de l'année 2022, nous avons rencontré plusieurs femmes et hommes politiques dans le cadre de dossiers importants (voir point 4.1) ainsi que dans le cadre d'activités spécifiques comme « les heures silencieuses dans les supermarchés » ou les événements liés à « la journée mondiale de sensibilisation à l'autisme ».

Plusieurs contacts ont aussi eu lieu avec l'échevine de l'égalité des chances de la Ville de Bruxelles Lydia Muytebele qui a visité nos bureaux ainsi que les bâtiments du FARRA Bruxelles Capitale. De même pour l'organisation d'événements dans le cadre du subside pour la journée internationale des personnes handicapées du 3 décembre.

5. NOS SERVICES ET PROJETS

L'aide et le soutien aux parents se fait principalement via la permanence téléphonique du GAMP et les réseaux sociaux, dans lesquels sont impliqués Cinzia et Thibault. Des aides sont aussi fournies par différents bénévoles au besoin.

5.1 Conseils juridiques et soutien juridique aux familles

Thibault, Vittoria et Cinzia ont fourni plusieurs aides de première ligne à certains parents ainsi que de accompagnements aux tribunaux et pour d'autres démarches.

5.2 Projet BookBox



Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places pour personnes handicapées de grande dépendance

Eleonora Grandi coordonne le projet Bookbox (<https://www.gamp.be/nos-services/book-box/>) qui a démarré officiellement le 6 octobre 2021. Les activités ont lieu les lundis après-midi et nous les avons graduellement augmentées en nombre avec 4 différents partenaires (Dadie, Jihane, Maxime et Brave).

Pendant l'année 2022, nous avons organisé 18 demi-journées de travail.

Nous avons aussi augmenté le nombre de bibliothèques et réaménagé les objectifs. Désormais, les livres peuvent aussi être empruntés ou repris à la maison par ceux qui le désirent. Le Point Culture du Botanique ayant déménagé, nous avons aussi modifié les lieux de dépôt de nos bibliothèques. Actuellement, 5 sont installées dans les lieux suivants : Casa Clara à Laeken, Le Monde d'Ayden à Uccle, Maison Médicale de Schaerbeek, Bibliothèque de Saint Josse, Amazone.

5.3 Formations

Nous avons contribué financièrement à l'organisation de formations adressées aux parents d'enfants handicapés et aux professionnels et étudiants concernés. Les formations sont données par l'organisme certifié en France Pyramid PECS France. Voir sur notre site :

<https://www.gamp.be/formations/>

En 2022, nous avons organisé 5 formations (2 PECS et 3 ABA) à Bruxelles et Mons auxquelles ont participé 22 parents et plusieurs professionnels. Thibault et Cinzia ont suivi les formations ABA. Gaïa a suivi le PECS.

En plus des formations, nous avons accordé une aide financière à des parents ayant suivi le Certificat Interuniversitaire en Troubles du Spectre de l'Autisme ainsi que la formation Feuerstein.

En juin 2022, nous avons organisé une formation gratuite à l'autisme aux professionnels du projet We are Coders. Elle a été donnée par Sophie Carlier.

En décembre 2022, nous avons organisé une première matinée d'information à l'autisme en partenariat avec Mme Sophie Carlier, psychologue. Compte tenu du nombre important de participants (60 participants dont 60% étaient des parents), nous avons loué une salle à l'extérieur de nos bureaux. Cette première matinée d'information donnera ensuite lieu à l'organisation de séances de guidance parentale en 2023.

5.4 Soutien aux parents

Nous avons développé cette année plusieurs initiatives de soutien aux parents, voir rubrique du site : <https://www.gamp.be/soutien-aux-parents/>

Vittoria Barbaso organise des rencontres informelles entre mamans dans le cadre de petits déjeuners ou café-papote ainsi que des soirées au restaurant. Cette année nous avons pu organiser 3 resto-parents.

Les groupes de parole pour mamans se sont poursuivis en collaboration avec Vie Féminine et à cadence mensuelle.

Enfin, plusieurs rencontres individuelles ont eu lieu au sein de nos bureaux.

5.5 Les outils d'apprentissage

Grâce à Eleonora, nous poursuivons un nouveau service aux familles, entièrement gratuit pour celles-ci. Les outils d'apprentissages actuellement développés sont : les histoires sociales et les fiches d'activités. Une nouvelle page du site listant les différents outils disponibles a aussi été inaugurée : <https://www.gamp.be/outils-dapprentissage/>).



Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places pour personnes handicapées de grande dépendance

Les histoires sociales sont des courts récits qui aident à expliquer et comprendre les situations sociales courantes de la vie, les stratégies à adopter pour les aborder et les règles de comportement. Raconter et visualiser ce qui se passe dans une situation donnée permet de la prévoir et de réduire ainsi l'angoisse générée par le changement et l'inconnu. L'histoire sociale propose des outils et des alternatives de comportement. Elle aide aussi à expliquer les émotions et la pensée d'autrui.

Les fiches d'activités à la maison ont été conçues pour apprendre des mots de manière ludique et intéresser les enfants dans les apprentissages et la communication.

Fin 2022, nous comptons 28 histoires sociales et 32 fiches d'activités d'apprentissage.

Un **outil d'aide pour les trajets en bus** a aussi été conçu et remis au service des transports scolaires de la COCOF afin d'outiller les accompagnateurs pour prévenir et gérer les troubles du comportement de certains enfants.

6. AUTRES ACTIVITES

6.1 Conseils Consultatifs

Des représentants du GAMP sont membres du Conseil National Supérieur des personnes Handicapées, du Conseil Consultatif Bruxellois des personnes handicapées et du Conseil Consultatif Bruxellois Francophone des Personnes Handicapées, ainsi que de certains sous-groupes de travail (Comité de suivi du Plan Grande Dépendance de la COCOF, Comité de suivi de la Convention ONU des Droit des Personnes Handicapées organisé par le centre UNIA). Nous faisons aussi partie de certains Conseils Consultatifs Communaux.

6.2 Santé mentale – Réseau "BRU-STARS" <http://www.bru-stars.be/>

Nous poursuivons notre implication dans ce réseau de services de santé mentale pour jeunes constitué en 2015 par le Fédéral. Le réseau est opérationnel depuis janvier 2016. Nous participons au Comité stratégique, au groupe des situations complexes et à des réunions individuelles de suivi de certaines situations (case management).

6.3 Partenariats et collaborations

Le GAMP est membre de différentes plateformes et organismes collectifs :

- La PASS (Plateforme d'Action Santé & Solidarité) : <https://www.sante-solidarite.be/> En cette année 2022, les réunions ont été nombreuses à cause d'une rénovation de cette plateforme.
- Le Belgian Disability Forum (BDF) : <https://bdf.belgium.be/>, qui fait partie à son tour du European Disability Forum (EDF) : <https://www.edf-feph.org/>
- La PAH (Plateforme Annonce Handicap) dont nous sommes aussi membres fondateurs : <https://www.plateformeannoncehandicap.be/>
- Inclusion Europe : Nous ne sommes pas officiellement des membres mais nous avons été appelé à intervenir dans leur congrès du 7 au 9 septembre 2022 (voir point 2.1)

Nous avons poursuivi la collaboration.

Nous poursuivons une collaboration régulière avec différents autres partenaires : le Théâtre des Martyrs pour les « rendez-vous bleu » destinés à l'accueil des personnes avec autisme avec des aménagements particuliers, Vie Féminine pour les groupes de parole, l'Université Saint Louis (voir point 2.1), le Conseil Supérieur de la Santé, la Coupole Bruxelloise de l'Autisme, Médecine pour le peuple (MPLP).



**Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places
pour personnes handicapées de grande dépendance**

6.4 Participation à colloques et autres événements

Cette année 2022 a aussi été riche en colloques et autres petits événements. Voici les plus marquants :

- 29/04 – Colloque : Comment les Pôles Territoriaux peuvent-ils aider ?
- 20/05 – Forum des associations à la Citadelle de Liège.
- 08/06 – Table ronde *Inclusion* chez le DGDE.
- 14/06 – Présentation de la Maison bruxelloise de l'autisme.
- 06/07 – Conférence d'Inclusion Europe *Young Mediators for Inclusion final conference*.
- 13/07 – Conférence *Autism friendly spaces*.
- 20/10 – Réunion d'équipe avec le PMS - 49 rue Malibran
- 26/11 – Événement NEHEMA à Evere.

Cinzia a effectué une intervention dans l'École supérieure Condorcet à Mons auprès de futurs orthopédagogues.

Plusieurs interviews d'étudiants et rencontres avec des professionnels ont aussi eu lieu dans nos bureaux ou en visio-conférence.

Pour conclure

Les activités de cette année 2022 ont été très variées et diversifiées. Elles se sont d'ailleurs élargies grâce à l'implication de notre collaborateur Thibauld et de plusieurs membres du GAMP dont l'implication constante et sans faille a permis d'aider et soutenir beaucoup de familles, notamment aussi par une grande disponibilité de notre part sur les réseaux sociaux ainsi que dans le cadre de la permanence téléphonique et des rencontres organisées au bureau.